

2.000 angeschlossene Meldebehörden

[17.11.2025] Die von der Freien und Hansestadt Hamburg nach dem Einer-für-Alle-Prinzip entwickelte elektronische Wohnsitzanmeldung (eWA) wird mittlerweile von 2.000 Meldebehörden in ganz Deutschland genutzt. 55 Millionen Bürger können ihren Wohnsitz somit komplett digital ummelden.

In Deutschland können zwischenzeitlich 55 Millionen Bürger ihren Wohnsitz online ummelden. Das teilt jetzt das Hamburger Amt für IT und Digitalisierung in der [Senatskanzlei](#) mit. Zum Einsatz komme dabei die elektronische Wohnsitzanmeldung (eWA), ein Onlinedienst, den Hamburg nach dem Einer-für-Alle-Prinzip bundesweit zur Nachnutzung anbietet ([wir berichteten](#)). Für diesen sei nun die Wegmarke von 2.000 angeschlossenen Meldebehörden geknackt worden. Die eWA laufe aktuell in den 15 größten Städten Deutschlands, in zahlreichen anderen Großstädten und in vielen kleineren Kommunen. Laut dem Bundesministerium für Digitales und Staatsmodernisierung ([BMDS](#)) sind außerdem alle 16 Länder startklar für die Nutzung des Onlinedienstes.

„Hamburg zeigt, wie digitale Verwaltung gelingt: Zusammenarbeit statt Neuentwicklung bringt schneller spürbare Vorteile für Millionen Bürgerinnen und Bürger – egal, wo sie wohnen“, kommentiert Karsten Wildberger, Bundesminister für Digitales und Staatsmodernisierung den Meilenstein. „Das hat Vorbildcharakter. Die elektronische Wohnsitzanmeldung ist der Beweis, dass Einer für Alle die beste Lösung für schnelle Flächendeckung ist. Ich freue mich, dass der Bund und Hamburg diesen Weg gemeinsam gegangen sind. Danke an Hamburg für die Beharrlichkeit, Ausdauer und den politischen Willen.“

Christian Pfromm, Chief Digital Officer der Freien und Hansestadt Hamburg, erklärt: „Für uns standen die Nutzerfreundlichkeit und die Automatisierung der Prozesse im Fokus. Dabei haben wir viel gelernt. Neben mehr Standards und einheitlichen Vorgaben kann ein öffentliches Qualitätsmonitoring der Services und Basisdienste hilfreich sein, um so das Vertrauen in die digitale Verwaltung weiter zu stärken.“

Die Wohnsitzanmeldung ist eine zentrale Verwaltungsleistung mit hoher Nutzungszahl, erklärt die Freie und Hansestadt des Weiteren. Der Onlinedienst sei Ende-zu-Ende digitalisiert. Somit können die Bürgerinnen und Bürger ihre Wohnsitzanmeldung jederzeit und von überall aus komplett online durchführen. Der Gang zum Amt entfällt vollständig. Gleichzeitig werde der Bearbeitungsprozess optimiert und die Verwaltung entlastet.

(ve)